



GUY MUSY

9

TRAIT LIBRE

## Question insidieuse et bienvenue

Au risque de lasser mes lecteurs, je leur rappelle cette judicieuse répartie de Dom Helder Camara: «Quand je donne une aumône à un pauvre, on me prend pour un saint; mais quand je demande pourquoi il est pauvre, on me traite de communiste!». Facile de dédouaner sa bonne conscience en jetant une pièce de monnaie dans la crouille d'un rom, mais risqué de demander comment ce mendiant en est arrivé à ce point de déchéance. Autrement dit, il y a une «charité» qui se contente de coller des emplâtres sur des jambes de bois; il en est une autre qui va jusqu'à éradiquer l'infection. Administrer ce traitement radical n'est pas sans danger. Dom Helder l'a appris à ses dépens. Plus encore son collègue Oscar Romero, archevêque salvadorien. Certains估计 que ces deux prélates auraient mieux fait de se taire plutôt que de poser la question du pourquoi de la misère. Car on ne traite pas de ce problème sous les lambris d'une sacertrie, là où beaucoup aimeraient enfermer les hommes d'Eglise.

Ceci pour mentionner le réel courage de la Commission tiers-monde de l'Eglise catholique (Cotmec), mandatée jusqu'en 2013 par l'Eglise catholique romaine à Genève (ECR). Cette commission vient de faire paraître un volume intitulé *Trop riches, trop pauvres* (Editions d'en bas). Ce livre reprend en fait la méthode et le questionnement d'un ouvrage de Rudolf Strahm paru il y a cinquante ans. Sa traduction en français portait précisément ce titre désormais subversif: *Pourquoi sont-ils si pauvres?*.

Evidemment, beaucoup d'eau a coulé sous les ponts du Rhône depuis cinquante ans. Au tiers-monde est venu s'ajouter le quart-monde avec ses immigrés clandestins, ses réfugiés, ses *working poors* et ses chômeurs. Les facteurs traditionnels du mal-développement ont été déclassés par des maux plus redoutables: l'épuisement des sols, la pénurie d'eau potable, le dysfonctionnement du commerce international, l'injustice climatique, le gaspillage des ressources naturelles et l'insolente disparité des revenus. Le livre éminemment didactique de la Cotmec n'ignore aucun de ces thèmes et fait le pari d'être accessible à tout lecteur moderne, intelligent et non prévenu. Il prétend même ouvrir des voies réalistes vers un changement qui ne serait pas qu'un rêve.

Ce livre ne plaira sans doute pas à ceux qui camouflent leur égoïsme sous les défroques d'une religion éthérente sans prise sur le monde réel. Leur méfiance et leur opposition ne feront qu'accréditer cette parution. ■

## BRÈVES

TIGRE EN VOYAGE



## DISTRACTION

Le mefait mérite la palme du cambriolage raté. Le mois dernier, la voiture d'un couple de Seattle a été forcée. Sur le siège avant, un vieux papier et une paire de lunettes de soleil; manquant de flair, le voleur a embarqué les lunettes et laissé le papier. Qui n'était autre qu'un billet de loterie gagnant d'une valeur d'un million de dollars, annonce la chaîne de télévision locale Kiro-TV. Le voleur est excusable: les propriétaires n'avaient pas non plus remarqué qu'ils avaient gagné. ■



PLURALITÉ

A photograph of a woman smiling while holding a young girl. A man's face is partially visible in the background. The scene is set against a backdrop of a blue sky with white clouds and a body of water.